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龚旗煌在办公室查阅杰青项目申请书的历史资料。 受访者供图

中国科学院院士龚旗煌：

“杰青”项目成就“追光”梦想
姻本报记者甘晓实习生李贺

冬日的阳光照射在北京大学物理学院院
子里一排高大的立柱上，遵循光沿直线传播的
规律，在地面上留下清晰而规律的条纹光影。

光学专家、中国科学院院士、北京大学校
长龚旗煌常常穿梭在这明暗之间，思考关于
“光”的科学问题。多年来，他深耕“非线性光
学”领域，理解光、操控光，开拓了光学研究的
新疆界。
“当年，在国家杰出青年科学基金项目（以

下简称杰青项目）的资助下，我才有了一笔宝
贵的经费，买了一台当时比较先进的激光器，
为开展非线性光学研究提供了有力工具。”近
日，回顾追光筑梦的科研人生，龚旗煌告诉《中
国科学报》。

骑车冒雨赶赴答辩

1995年 1月，正在日本理化学研究所从事
博士后研究的青年学者龚旗煌迎来一位访
客———时任北京大学自然科学处处长羌笛。一
见面，羌笛就向龚旗煌表达了学校对他回国发
展的期待。

那时，龚旗煌已经收到一家日本科研机构
的“橄榄枝”。“我回国的想法是坚定的，我是中
国人，回国做科研是很自然的事。”他说。

龚旗煌从羌笛那里得知一条重要信息：
“总理基金”就要开始申报。1994年，在学者们
的建议下，支持科学家自主选题、自由探索的
“总理基金”设立，后来定名为“国家杰出青年
科学基金”。
“羌老师还透露，这个项目的支持力度很

大，3年总共达到 60万元。”龚旗煌意识到，这
是一个好机会！

在当时许多科研项目支持力度只有几万
元的情况下，60万元对白手起家的青年学者而
言，是一笔不少的经费。

距离提交申请书的截止日期不到 2 个月
时间，龚旗煌投入到申请书的准备中。他在申
请书中详细阐述了对未来 3 至 5 年科研工作
的设想，着重呈现了工作的创新性、重要性。

“这些内容是我现在做评
审专家的时候最重视的。”
他表示。

1995年 3月，龚旗煌
如期提交申请书。一个月
后，他踏上回国的航班。

回国后不久，他就收
到了杰青项目答辩通知。
答辩会在 1995 年 7 月的
一天举行。当天，龚旗煌冒
着暴雨，身穿雨披，骑着自
行车赶到答辩地点。
“真是不好意思，下雨

天还把你叫过来。”看到
一身水渍的龚旗煌，组织
这次答辩的时任国家自然科学基金委员会
（以下简称自然科学基金委）副主任陈佳洱关
心地说。
“我当时心里想，下再大的雨，我也要来！”

龚旗煌对当时的情景记忆犹新。
前辈的关心让龚旗煌紧张的心情放松了下

来。接下来的答辩理性而严肃，专家们犀利地提
出不少有针对性和建设性的意见，包括要用什么
样的科研仪器去实现这些科学目标。
回过头来看，这些意见给当年仅 31岁的

龚旗煌很大的启发，也为他后续的研究工作提
供了帮助。

随后，好消息传来，龚旗煌如愿获批杰青
项目，拿到了回国开展科研的“第一桶金”。“我
很高兴，可以做点有意义的工作了。”他向《中
国科学报》表示。

打破惯例购买仪器

龚旗煌专注非线性光学。人们对光的直接感
知，往往停留在它的“线性”特征上，例如，光在同
一种均匀介质中沿直线传播，光入射到介质表面
发生反射、折射现象等，光和光、光和物质之间不
会发生相互作用。
而随着现代科学的发展，光的复杂“面孔”

逐渐被科学家揭示。当光的强度达到一定程度
时，光和光、光和物质之间的相互作用就产生
了，呈现出一些被称为“非线性”的特征，超越
了人们的经验感知。研究光在强光场下行为的
非线性光学是现代光学的重要分支，其发展高
度依赖科研仪器的先进程度。

遗憾的是，20世纪 90年代，由于国内相关
科研仪器设备缺乏，科学家只能用简单的激光
器开展一些基础工作。这成为国内非线性光学
研究追赶国际前沿的最大短板。

工欲善其事，必先利其器。龚旗煌拿到经
费后，第一时间想到的就是购买仪器设备。他
打破惯例，直接向学校提出用项目获批的 60
万元经费购买一台飞秒激光器。当时学校相
关负责人当即拍板，同意了这个前所未有的
想法。

对这位青年学者而言，杰青项目意义重
大。“首先是一种激励，能够获得这么多专家
的认可，增强了我的自信心。”龚旗煌表示。
更重要的是，他用这笔“雪中送炭”的项目经
费换来先进仪器设备，为“追光”之旅创造了
条件。

龚旗煌坦言：“感谢杰青项目的支持！在我
什么都没有的情况下，杰青项目让我的科研工
作有了良好的开端。”

进入世界第一梯队

迈出第一步之后，往后数年间，龚旗煌带
领科研团队深入研究非线性光学基本规律，让
更前沿的研究工作得以开展，引领了我国这一
学科领域不断向前发展。
“21世纪是光的世纪。”龚旗煌强调。近年

来，在他的带领下，科研团队打造出可以产生很
短脉冲的激光器，获得飞秒级超快光过程的信
息，实现对光的操控。在此基础上形成的新技术
已经广泛应用于物理、化学、生物等领域。

基础科学取得一系列原创性突破，离不开
国家自然科学基金项目的支持。这些年，除了
杰青项目，龚旗煌陆续获得创新研究群体项
目、国家重大科研仪器研制项目的支持。当然，
获得这些支持，并不是因为申请人拿到过杰青
项目，而是拼的科研真实力。

2016年，龚旗煌作为项目负责人获批国家
重大科研仪器研制项目“飞秒 -纳米时空分辨
光学实验系统”，并于 2022年顺利结题。

通俗地说，这台“利器”能够在极小的空间尺
度下看清物体极快的变化过程。人眼能分辨出
100微米大小的物体，借助光学显微镜能看到
200纳米大小的物体，而电子显微镜则能让人看
清 0.1纳米大小的物体。有了这套新系统，就像拥
有一台 10飞秒分辨率———比高速相机快 1000
万倍的特殊超高速相机，同时具备电子显微镜的
空间分辨能力，可以看清楚小于 10纳米的结构。

令龚旗煌感到欣慰的是，这一系统的成功
研制推动我国在该领域进入世界第一梯队，必
将拓宽人们认知的边界。

助力年轻学者尽快成长

近年来，龚旗煌带领的科研团队成员在良
好的团结氛围下，相互讨论与启发，其中已经
先后有 10多位学者获得杰青项目支持。

2023年刚刚获得杰青项目的“80后”王剑
威就是其中之一。作为北京大学物理学院研究
员，他的研究领域涵盖了集成量子光学和光量

子芯片物理、技术与应用，致力于推进我国在
光量子信息领域的发展。

王剑威告诉《中国科学报》：“杰青项目不
是‘帽子’，它不仅是对个人的肯定，也是对研
究方向的筛选、认可。”

针对部分地方和单位将杰青项目视为人
才“帽子”的现象，龚旗煌认为，这不是杰青项
目本身的问题，而是因为学术评价体系还不完
善。“毫无疑问，杰青项目多年来为优秀人才选
拔和培养带来的成效很好，一批优秀人才从杰
青项目中走出来。正因为他们优秀，所以获得
了杰青项目。”

然而，评价人才时却出现了一些本不应该出
现的本末倒置的情况———随着资源向拿到杰青
项目的人才倾斜，杰青项目被视为“帽子”。
“我们看到，的确存在少数没有获得杰青

项目的‘遗珠’，他们也要通过有效的评价手段
‘被发现’。”龚旗煌指出。作为校长，他高度重
视青年教师成长发展，下大力气优化评价体
系、激发人才活力。近年来，北京大学结合学校
实际，构建并不断完善覆盖顶尖人才、领军人
才和优秀青年人才的博雅人才体系。其中，“博
雅特聘教授”的聘任为一些没有拿到杰青项目
但经过评估具有卓越成就的学者开辟单独赛
道，给予同等待遇，力图为优秀人才营造更加
纯粹的学术氛围。

2023年，自然科学基金委推出新政，为了更
加突出杰青项目的“项目”属性，重大改革正在路
上。从 2024年起将开展杰青项目结题分级评价
及延续资助工作，择优遴选、滚动支持杰青项目
中的优秀项目，最高资助强度达到 15年近 3000
万元，集中优势资源培养打造高水平领军人才。

科技界普遍期待这一措施落地。“通过杰青
项目选拔优秀年轻学者，在他们最需要支持的时
候推一把，帮助他们尽快成长为优秀科学家，培
养人才这个初心不能忘。”龚旗煌强调。

面对当下社会几乎无处不在的“内卷”，龚
旗煌这样寄语青年学者：“希望年轻人专心治
学，把注意力集中在科学本身，相信一定会有
所收获！”

中国科学院院士潘建伟：

“杰青”四年为中国量子技术筑牢根基
姻本报记者倪思洁实习生阚宇轩

在中国，提到“量子通信”，必然会提到一
个名字———中国科学院院士、中国科学技术大
学教授潘建伟。

早在 21世纪初，潘建伟就已经在心里设
计出一张中国量子技术发展的“规划图”：从初
步实现局域的量子通信网络，到实现天地一体
的全球范围量子通信网络，大幅提升信息传输
的安全性；通过量子计算研究，实现大数据时
代信息的有效挖掘；通过量子精密测量研究，
实现更精确的定位导航、医学检测和引力波探
测等……

他要做的，就是一步步攻克这张“规划图”
上的各个技术难点，把中国量子技术的“大厦”
盖起来。而国家杰出青年科学基金项目（以下
简称杰青项目），支持他筑牢了大厦的基座。

“很大的自由度”

2008年，潘建伟结束了在德国的合作研
究，回到中国科学技术大学工作。当时，他已经
得知国家自然科学基金委员会（以下简称自然
科学基金委）设立了杰青项目。

杰青项目于 1994 年由国务院批准设立，
经过几年发展日渐成熟，成为我国高端人才资助
计划的引领者。潘建伟知道，对于国内青年学者
来说，杰青项目带来的远不止是一种光环。
“国内科研项目大都要求课题有非常明确的

科学目标，申请人必须证明自己能够很好地完成
项目设定目标才能获得支持，但杰青项目不同，
它是选人的，是在基础研究领域选拔取得过较好
科研成绩的青年学者，给他们很大的自由度，让
他们可以自主选择研究方向。”潘建伟说。

2009年，在学校的支持下，潘建伟向自然
科学基金委提交了杰青项目申请。

当时，潘建伟团队已经在安徽合肥建立了
世界上第一个光量子电话网，实现了“一次一
密”加密方式的实时网络通话。潘建伟团队也
已经获得了多方面的项目支持。

答辩时，一位评审人问他：“你已经有那么
多项目，为什么还来申请杰青项目？”

潘建伟回答：“我的项目都是目标特别确定

的科研项目。但是，我想做
一些自己感兴趣的、风险较
高、不确定性大的课题，目
前还没有相应的经费能支
持我做这样的工作。”

潘建伟的项目申请书
中，确实有很多内容具有
较大的不确定性。

早在 2001 年，潘建伟
就已经在国内开展过一
些量子信息科学方向的
研究工作。2003 年，他发
现，量子信息处理特别是
光量子信息处理过程中，
有一个对远距离量子通
信比较重要的问题始终
没有得到解决———光量
子的信息存储。
“如果不能存储，一边的光子飞出来时，另一

边的光子没有飞出来，它们就碰不到一起，便难
以实现多光子纠缠。而最好的方式是先将光子全
都存下来，然后让它们同时飞出来，这样就能够
进行多光子干涉纠缠了。”潘建伟解释说。

说起来简单，做起来难。为了学习和发展
量子存储技术，2003年，潘建伟赴德开展合作
研究。直到 2008年他带着团队集体回国时，国
内外依然没有解决冷原子量子存储技术最核
心的问题———把纠缠光源里发射出的光子储
存到冷原子存储器中。

因此，潘建伟在其杰青项目申请书中，着
重写的一个研究方向就是要破解这项难题。
至于是否能在短期内做成，他并没有十足的
把握。

此外，在这份申请书中，他还写了另外两
个同样具有高度不确定性的研究课题：一是克
服大气对光子造成的损耗；二是利用量子中继
实现远距离量子通信。

“不会过于在乎短期结果”

当时，无论是国内还是国外，都没有一位

研究者敢保证潘建伟申请书上的目标一定能
实现。

但潘建伟凭借以往的技术积累和对未来
科研方向的思考，依然打动了评委。
“我们当时思考的是利用光纤做一个城域

网，利用量子中继把两个城市之间的网络结合
在一起，利用量子卫星实现远距离量子通信。
将这三个结合在一起，就可以做一个全球化的
量子通信网络。”潘建伟说。

这是一张颇具雄心的“规划图”。2009年，
潘建伟如愿获得杰青项目支持，项目执行期为
2010年至 2013年，共 4年。

杰青项目的 4年，对于潘建伟来说是自由
而专注的 4年。“管理者并不会过于在乎短期
结果。”潘建伟说。

4年里，项目成果没有达到潘建伟最希望
达到的“成功”：他们完成了自由空间量子通信
的地面实验，但只是证明了用量子卫星开展远
距离量子通信的可行性；冷原子量子储存的性
能有了大幅提升，但还不足以支持远距离量子
通信。

在项目结束的数年后，以杰青项目成果为
基础的系列前沿成果终于以一鸣惊人的方式
轰动全球。

2016年，潘建伟团队牵头研制并成功发射
了国际上首颗量子科学实验卫星“墨子号”。

2020年，通过发展高亮度光与原子纠缠
源、低噪高效单光子频率转换技术和远程单光
子精密干涉技术，潘建伟团队成功将相距 50
公里光纤的两个量子存储器纠缠起来，为构建
基于量子中继的量子网络奠定了基础。

同年，潘建伟团队构建了 76个光子的量
子计算原型机“九章”，处理高斯玻色取样问题
的速度比当时最快的超级计算机快 100 万亿
倍，使中国成为全球第二个实现“量子计算优
越性”的国家。

此后，潘建伟又带领团队建成了国际上首
条量子保密通信骨干网“京沪干线”；构建了首
个空地一体的广域量子保密通信网络雏形，使
我国量子通信的实验研究和应用研究处于国
际领先水平……
“杰青项目对量子计算、量子中继、量子卫

星的突破都起到了非常好的支持作用。”潘建
伟说。

选一条适合自己的赛道

作为团队负责人，潘建伟会鼓励身边的青
年科研人员申请杰青项目等科研项目。他认为，
杰青项目与其他人才计划有很大不同，除了荣誉
感，更有对科研人员自由探索的支持。

不过，近年来，由于一些人才计划和项目在
执行过程中被赋予过多与其政策目的和定位不
相干的利益，各类弊端不断显现，迫使科研人员
将大量时间和精力投入各种人才类计划或人才
类科研项目的申请中，造成了科研圈的“内卷”。

在潘建伟看来，这与科研人员所在高校、
科研机构的评价体系有关。他建议，高校和科
研机构的评价方式应当更灵活，让科研人员
的研究水平得到更专业的评估，让没申请到
或不愿意申请人才类计划或人才类科研项目
的科研人员能得到与他们科研水平相匹配的
待遇。

潘建伟认为，“十几年之前，人才类计划或人
才类科研项目对于评价人才及其所在机构或学

校来说，可能是一个比较好的标准。随着国家科
技水平的发展，评价指标也需要作出相应调整。
当前，国家已经做了很多改革，例如，几种人才类
计划或人才类科研项目只能承担一个。这样的改
革效果是很好的。”

此外，对于青年人抱怨科研圈“内卷”问
题，潘建伟认为，“内卷”缘于所有人都在同一
条赛道上竞争。

第一种“内卷”出现在人才培养环节。“大
家都去读博士，很多非常重要的岗位反倒没有
人做。这与我们的传统文化有关，‘万般皆下
品，唯有读书高’。”潘建伟说。

第二种“内卷”出现在职业晋升环节。“我
在美国海德堡大学工作时，发现了一个有趣的
现象，大学的教授数量并不多，多的是技术人
员。技术人员的收入不比教授和科研人员低，
他们做的那些精密机械加工等工作，教授是做
不了的。技术人员服务完我们的科研项目后，
学校也允许他们为社会提供服务，所以他们能
够挣到一些额外收入。但是，在国内，大家都想
评教授，就连技术人员也想评教授。这条路线
就不对了。”潘建伟说。

尽管“内卷”有其不合理性，但潘建伟认
为，“卷”是一种“必然”。“既然你将科研作为职
业生涯，那么竞争是必然的。”潘建伟说。

潘建伟为科研圈里的青年人提出了两条
建议。

一是选择自己感兴趣的领域，“做一件事
情，要有自己的兴趣。有兴趣就会有耐心，就能
够长期坚持下去”。

二是选择一个新兴领域和在该领域活跃
的导师，“进入一个新兴领域，是避免‘卷’的一
个比较好的方式，因为该领域长满了科学的果
子，研究者又不太多，跳一跳就能够得到。选导
师时不要只看老师或学校的名气，而是要选择
在学术圈里更活跃的老师，因为新兴学科一定
处在活跃期”。

对于杰青项目的未来发展，潘建伟则一直
有一个“不卷”的期盼：“我期盼着有一天杰青
项目可以给做得好的项目获得者延长支持期
限，让他们的创新工作可以持续进行下去。”

编者按

国家杰出青年科学基金项目（以下简称杰青项目）旨在支
持在基础研究方面已取得突出成绩的青年学者，面向世界科学

前沿和国家重大需求，加强科学问题凝练，自主选择研究方向
开展创新研究。

20世纪 90年代，为解决当时我国科研队伍中存在的人才老

化、后继乏人等问题，在众多科学家呼吁下，1994年，时任国务院

总理李鹏批准设立“国家杰出青年科学基金”。是年 10月，杰青项
目的申请和资助工作随即展开。

截至 2023年，杰青项目累计资助 5726项，财政投入达

145.05亿元。该项目的实施，极大促进了青年科学技术人才的

成长，为我国培养和造就了一批进入世界科技前沿的优秀学术

带头人。2023年，国家自然科学基金委员会在杰青项目中推出

一系列改革举措，包括开展结题分级评价及延续资助、增加“临
床科学”选项、将女性科研人员申请杰青项目年龄限制放宽到

48岁、进一步面向港澳地区依托单位开放杰青项目申请等，引
发科技界广泛关注。

今年适逢杰青项目设立 30周年，《中国科学报》将围绕获得

过杰青项目资助的科学家开展系列专访。

潘建伟（中）在实验室讨论实验进展。 受访者供图


